

Editoriales y Artículos de Opinión

25 de enero del 2025



Para el *power* cultural gabacho, ¿el poder mexicano?

Gabachas, gabachos, gabaches. Tías, tíos, tíes Sam. Gringos por todos lados desde que me acuerdo. American people. La bendita fayuca. El primer encuentro con el American Way of Life me llegó bien chiquitín. Una señora emperifollada, con chalán tocando a la puerta del hogar. Vienen con dos maletas que, en esos finales de los años 60, anunciaban montones de productos del otro lado.

omo esa señora había muchas. Se iban a la frontera norte para cruzarla en las mejores ciudades pares. Llenaban los equipaies de ropa para mujeres y pequeñines. Cremas y maquillajes. Enlatados. Dulces. Radios portátiles. Galletas. Carritos, muñecas, juguetes eléctricos. El cofre del tesoro estadounidense transitaba, mordidas de por medio a cuanto agente aduanal o policía apareciera en el camino, de regreso al Distrito Federal. La sentencia era clara: en los Estados Unidos hacen chingonería y media. Por ello se hacen fortunas fayuqueando por cielo, mar y tierra.

El poderío era amplio. En la música, por ejemplo. Las estaciones de radio de AM estaban pobladas de ella. Pude descubrir que del otro lado había bandas de rock, jazz, shows sensuales en un desierto llamado Las Vegas, leyendas en un lugar fantástico, Hollywood. Era un logro hacerse de discos importados, era un disfrute ir al cine por el tal Walt Disney como una utopía ir de vacaciones a su castillo. Supe que mis programas favoritos se hacían en los *Unites States*. Y que a la Luna llegaron astronautas con su bandera de barras y estrellas.

La noción se forjó por todos los frentes de mi realidad circundante. Un orgullazo lo Hecho en México que "está bien hecho", pero los fregones son los estadounidenses. La hacen bien donde se lo proponen: desde automóviles, siguiendo por aparatos médicos, aviones, armas, centros de investigación

Vaya usted a saber cuántas generaciones crecimos y han crecido así. Asimilando para decantar el binomio de ser México y tener vecindad con el coloso del norte, América para los americanos. Muchos lo entendimos: la cultura estadounidense es poderosísima. Son dueños de una creatividad fenomenal.

científica con ganadores del Nobel, deportes, artes escénicas, orquestas, ópera, museos. Vaya: escritores, pintores y larguísimo etcétera.

El sueño era conocer Los Ángeles, Nueva York, San Antonio, El Paso, Miami, Orlando, el Gran Cañón; miren que los ricos se van a esquiar en la nieve de sabor a Aspen. Y aunque no se sepa inglés, se cantan las rolas, alguien las traduce. Aprendamos el idioma para irse a estudiar a Harvard, a Boston, a Yale.

Coterráneos hay por todos los puntos de la Unión. Por eso se van, allá hay chamba, pagan por hora, todos caben, es la retoma del territorio que nos robaron en una guerra los pinches gringos gandallas, violentos, drogadictos, transas, manipuladores, invasores, intrusos, desestabilizadores.

Es un Imperio que gana de todas a todas y aléguele, compadre, nos dan un manotazo, controlan los regímenes políticos, la industrialización, mire, las mejores rotativas para imprimir periódicos son gringas. Punto, no hay que darle vueltas: tan lejos de Dios y tan cerca de los Estados Unidos, de los Estados Sumidos, acuño Daniel Venegas en su célebre novela Las aventuras de don Chipote o cuando los pericos mamen. Mojados, chicanos, mexicoamericanos, migrantes, texmex. Por eso hay chorros de nuestra gente por esos lares.

Vaya usted a saber cuántas generaciones crecimos y han crecido así. Asimilando para decantar el binomio de ser México y tener vecindad con el coloso del norte, América para los americanos. Muchos lo entendimos: la cultura estadounidense es poderosísima. Avasalladora. Son dueños de una creatividad fenomenal. Controlan los mercados del entretenimiento, de diversidad de negocios culturales. Pian pianito y a pesar de los chinos, los franceses, los alemanes, los japoneses, los rusos, ¿y alguien más con semejante dominio global?

En ese poderío cultural asoma por segunda vez Donald Trump. Feliz simbolismo: mi querido Pato Donald, mi Rico McPato y mi McDonald's (¿alguien se acuerda del acontecimiento que fue la apertura de la primera sucursal en Periférico?). Trump Devora hamburguesas ¿quién no? ¡Oh! Los veganos. Los antigringos. La American people se surte de chorros de tacos, tequila, músicas, académicos fugados, cineastas ambiciosos y guitarrones, entre otras monerías. Es decir, abrevan del músculo cultural mexicano pero que, con su permiso, es parte del poder estadounidense.

Trump no necesita instituciones culturales de gobierno, ni ocuparse de abrir centros culturales a lo largo y ancho de México. La diferencia, diría Juan Gabriel, es que nuestro país sí. Décadas sin terminar de entender ni en Relaciones Exteriores, ni en Cultura. Nunca harán lo necesario para que el power mexicano fije un mano a mano con su vecino en su terruño.

Analista de temas culturales

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | @rmunozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

FITUR 2025

Nuevamente con la responsabilidad de representar a nuestra querida Asociación de hoteles y por supuesto de nuestro estado en una de las ferias más importantes para el turismo mundial. Le hablo de FITUR que se lleva a cabo del 22 al 26 de enero en el IFEMA (Instituto de Ferias de Madrid); su edición es la número 45, contará con la presencia de más de 9,500 empresas, 156 países y 884 expositores repartidos en 9 Pabellones donde se expone lo último del turismo en el mundo.

En un clima muy positivo y en un ambiente inmejorable ya que la pandemia ha quedado atrás, se discutirán los temas actuales relevantes para la industria en debates abiertos en los que destacan entre otros la regulación de alojamientos turísticos y la masificación de los destinos, detalle que a la fecha ha puesto de cabeza a las principales capitales del mundo. Cabe mencionar que en comparación con el año anterior, esta edición de la Feria ha crecido aproximadamente 10 puntos porcentuales.

La organización calcula que vendrán a hacer negocio y visitaran la feria más de 150 mil profesionales del turismo y cerca de 100 mil el fin de semana que se abre al público en general. Para que se dé una idea de su importancia para la ciudad de Madrid, el impacto económico calculado es aproximadamente de 445 millones de euros por el aumento en la demanda de hoteles, restaurantes, cultura, movilidad y ocio.

Brasil fue el socio FITUR de este año después de la renuncia de nuestro país (tema ya comentado y verdaderamente penoso) en octubre del 2024. Nuestros amigos cariocas aprovecharán este escaparate para la atracción de inversiones y presentarán el proyecto "estrella" de capital español en su país. España por su parte es el segundo inversor en Brasil, claro está que esto se ha venido dando sin importar la barrera del idioma ya que en la feria vemos a todos los brasileños hablando un perfecto "Portuñol".

En este año la feria abrirá espacios para mostrar al mundo los cruceros en el llamado Fitur Cruices; está también Fitur Screen que conectará a la industria del cine con la turística. No puede faltar la representación deportiva en Fitur Sports. Fitur Techy explora por su parte el equilibrio que debe de haber entre la Inteligencia Artificial, la Sostenibilidad y la Tecnología.

Otro tema importante dentro del turismo que se trata en esta feria es Fiturnext, que verá cómo se puede contribuir en la gestión sostenible de los alimentos.

Por si esto fuera poco, España trae muy buenos números ya que han roto récords en llegadas de turistas internacionales e ingresos.

Para nuestro país, la presencia de México en Madrid con una delegación mixta entre empresarios y gobierno, brinda un elemento clave para el fortalecimiento de la promoción turística de México así como la exploración y conquista de nuevas y mejores oportunidades de negocio para el sector nacional.

Sin dudarlo le comento que el objetivo sigue siendo destacar la diversidad y riqueza de nuestros destinos que definitivamente nos deben de proyectar como el mejor lugar para visitar en América Latina. Cabe mencionar el regreso de la marca México, detalle que aplaudo ya que tenía mucho camino andado.



LA PRESENCIA DE MÉXICO EN MADRID con empresarios y gobierno, es clave para la promoción turística de México.

Tocando el tema más en lo particular, nuestro estado ha tenido una nutrida agenda de trabajo donde destaco reuniones con la UNES-CO, operadores internacionales de viajes, entrevistas en medios internacionales enfocados al turismo y por supuesto la presencia de nuestro secretario en todas las reuniones convocadas por nuestro gobierno, la SECTUR y Embajada Mexicana.

Es muy agradable ver nuevamente esa unión entre autoridades y empresarios buscando un fin común, destaco la hermandad de mis compañeros hoteleros de diversos estados que siempre están al pendiente de poder destacar a nuestra hotelería, cobijándonos siempre bajo el respaldo de nuestra querida Mexicana de Hoteles.

Abordando el tema turístico fuera de la feria, Madrid es una capital que cada vez me sorprende más, ya que cuenta como cualquier ciudad de clase mundial, con una inmensa baraja de opciones para el entretenimiento de cualquier persona. Destaco el teatro, su gastronomía, museos y deportes ya que estas fechas, si puede, siempre hay un partido de fútbol al que sin falta debe de asistir. Le aseguro que no necesita ser un super aficionado del equipo local, el hecho de vivir la experiencia lo vale todo.

Finalmente solicitar por este medio a nuestra presidenta y a la secretaria de turismo, se le siga dando la seriedad y el apoyo a este sector que representa una oportunidad de trabajo muy importante para un gran número de mexicanos. Espero realmente que la vida geopolítica de la zona no influya en lo que viene, ya que la inquietud que causa el presidente del país vecino del norte, tiene a la expectativa a una gran cantidad de personas que desean viajar por América Latina.

Así las cosas, felicidades a los asistentes a FITUR que sin duda siempre sacan la casta por el turismo de nuestro país. Hasta la próxima.

Página 24

Mi Jardín de Flores Por la Madre Teresa de Chalchihuites

'La desincorporación voluntaria de los trabajadores del ayuntamiento al Issstezac, pretende polarizarse por parte del Gobierno del estado para desviar la atención de temas de mayor envergadura como el desfalco que se pretende realizar al continuar con la construcción del segundo piso que le costará a Zacatecas más de 3 mil 800 millones de pesos": Miguel Varela Pinedo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 24 de enero de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Todo Zacatecas en Contra del 'Robo del Siglo'

Mi Jardín de Flores

¡Todos Contra 'el Robo del Siglo'!

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Miguel Varela Pineda

PENSÉ que ya no iba a haber más manifestaciones de protesta contra la



David Monreal Ávila

construcción del segundo piso del bulevar Metropolitano en la capital del estado.

-ES QUE la gente está muy encabro... (censurado) madre Teresa, son miles de millones de pesos lo que le costará al pueblo ese 'caprichito' del David, cuando todos sabemos que existen muchas necesidades muy apremiantes: el año pasado Zacatecas perdió más de 5 mil empleos, y todo indica que en este año serán muchos más por la maldita inflación y la cantidad de impuestos que cobra este gobiernícola, que encabeza en demagogo de Fresnillo: hasta a los empresarios les aumentó el impuesto por generar empleos, parece mentira pero así es, entre más empleos produces más impuestos pagas: 3.5% sobre nómina, pinche 'Holgazán' no tiene llenadero, 'El RaTello' cobraba 2.% y el ambicioso David lo subió a 3:% y para este año lo subió 3.5%, el más caro de todo el país, por eso los empresarios todos los días se acuerdan de lacCatalina Ávila, quien lo parió.

-ES FUERTE el repudio no sólo contra la construcción del segundo piso al bulevar, sino ya abiertamente contra David Monreal, la gente ya no le cree nada, lo detesta; anoche, platicando con los amigos en 'La Sierra', todos coincidieron en que David no está haciendo un buen gobierno; no hubo

Pasa a la Página 6 🔪









◀ Viene de la Página 5

uno que hablara bien de él por 'falso', por voltearle la espalda al pueblo.

"LA MANIFESTACIÓN de ayer en contra de la construcción del segundo piso al bulevar, que hoy publica nuestro Diario Página 24 Zacatecas, se está comentando mucho: hasta Chalchihuites también está en contra pues para acá no hay inversión alguna y somos de los municipios más castigados,

porque el presupuesto de egresos para el municipio, es muy poco: 38 millones 813 mil 572 pesos, entre 12 meses, da la cantidad de: 3 millones 234 mil 464 pesos mensuales.

¿QUÉ SE hace con esa cantidad, si casi todo se va en el pago de nómina? Es David el que se queda con la tajada del león, recuerden que es vox populi que a él le dan 10% de diezmo, si ese segundo piso sale en 3,852 millones de pesos, a David le van a tocar, al menos, 385 millones 200

mil pesos, no por nada el alcalde de Zacatecas, Miguel Varela, jura y perjura que ese segundo piso es 'el robo del siglo', sí 'el robo del siglo'.

-LA GENTE lo sabe, no es tonta como cree don David y sus testaferros, por eso está furiosa, pero ¿qué don David no tiene otras obras que también le dejan 10%, como lo de las reparaciones de carreteras?

-UYYY... madre Teresa, su algo tienen los

'monreales' es su desmedida ambición por el poder y el dinero: son como el azadón: 'pa'ca y pa'ca', todo para el vencedor, por eso son los más ricos de Zacatecas.

-PUES LA gente está muy molesta por no decir encabro... (censurado) y las manifestaciones van a continuar: todos contra 'el robo del siglo'.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe

El gran dictador

ABRAHAM NUNCIO

i Lenin se hubiera propuesto ser uno de los profetas de la era capitalista, no lo habría conseguido con tanta precisión como hoy podemos ver que resultó.

El capitalismo adquiere una nueva dimensión imperialista. Se trata del tecnoimperialismo – al que Yanis Varoufakis considera un tecnofeudalismo – al que sirven de escolta el imperialismo de las finanzas y el imperialismo territorial. Donald Trump, su representante de turno, aspira a ser, apoyado en Elon Musk, el Carlos V del siglo XXI.

Algunos intelectuales que nacieron en el siglo XIX eran sin duda visionarios. Thomas Mann (La montaña mágica, Los Budenbrook) era un anticomunista, pero también un hombre con sentido común que abrevaba en la historia. En una conferencia en Los Ángeles (1940), dijo: Déjenme decirles la verdad: si alguna vez el fascismo llega a Estados Unidos, lo hará en nombre de la libertad.

Esa frase fue recuperada por el filósofo holandés Rob Riemen en su obra Para combatir esta era. Consideraciones urgentes sobre el fascismo y el humanismo. En una entrevista, señala que Trump tiene todas las características del fascista: Se presenta como alguien que no forma parte del mundo de la política y nos va a salvar; apela a los peores instintos: explota el odio. Es el mayor mentiroso profesional de los tiempos recientes. El arte de mentir es esencial en toda forma de fascismo. Él necesita de chivos expiatorios. Entre ellos menciona a los mexicanos. A esos chivos expiatorios hay que regresarlos al lugar de donde vinieron y todo volverá a estar bien.

Riemen se ciñe al mundo de los valores y no toma en cuenta el momento de sinergia capitalista que vivimos entre la producción, el mercado, la ciencia y la tecnología. De esta sinergia se ha expulsado a las ideas. Los mercaderes las sustituyen con la publicidad y los políticos con la propaganda. En ambas fincan su hegemonía.

Si individuos como Trump y Musk no fueran producto de la mayor concentración histórica de la riqueza, las armas, la tecnología, los instrumentos de control y aculturación masiva (cine, radio, televisión, prensa, redes sociales), el intento fascistoide de conquista de ambos personajes no saldría de las fronteras de Estados Unidos. Y Trump no habría pasado de ser el sucio estafador inmobiliario, según la diatriba que le lanzó Robert de Niro frente a la puerta del tribunal que lo juzgó y condenó dándole por pena la impunidad. Ese delincuente está convertido, concluyó De Niro, en un payaso que quiere destruir el mundo.

La concentración de la riqueza ha dado lugar a la construcción de un poder imperial multidimensional de tendencias fascistas. Este imperialismo vuelve peligrosos a individuos como Trump, Musk y sus Rambos para el resto de la humanidad, como ya se está viendo.

La combinación de dinero, tecnología y manipulación ha permitido que el fascismo crezca bajo una fantástica simulación: la de la libertad y la democracia. Por libertad los estadunidenses entienden escoger sin obstáculos entre millones de artículos, y por democracia unas elecciones donde sólo compiten los candidatos representantes de aquellos que pueden aportar a una campaña millones de dólares, como lo hizo Musk.

Ahora bien, ¿quiénes han sido los responsables de esa increíble deformación? Los gobiernos liberales, de medio o centroizquierda (llamados progresistas). Son ellos los que han permitido, mediante leyes y prácticas ilegales, la conformación de oligopolios y monopolios cuyos dueños son de derecha o patrocinan a las organizaciones y partidos que la representan (como, entre nosotros, Ricardo Salinas Pliego, José Antonio Carbajal o Germán Larrea). Pero se asombran -cándidos o fingidores, ¿no, Biden? - del avance de la derecha que ha crecido, sobre todo en América y Europa.

Hoy se torna más transparente que nunca la dictadura de la clase capitalista y su poder encarnado en un individuo al que sólo le falta el bigotito y Charles Chaplin para parodiarlo. Pero los gobiernos de los países capitalistas amenazados por el gran dictador no aciertan a hacer nada que pueda neutralizarlo ni a contener el control social que ejerce el tecnoimperialismo encabezado por Musk.

Hay propuestas que deben considerarse. El brasileño João Pedro Stédile precisa que no es suficiente ser solidario con Venezuela, Cuba y Palestina; es necesario dar la lucha en nuestras tierras (La Jornada, 12/1/25). Pablo Iglesias (La Base) propone la creación de una empresa pública y democrática (nacional o, mejor, regional) semejante a la de los gigantes digitales de propiedad privada y al servicio de la dictadura imperialista. Heinz Dieterich señala la necesidad de crear un bloque regional de poder y un bloque regional de poder popular (La Jornada, 9/1/25) en la erspectiva de fortalecer los objetivos de la izquierda.

En la actual coyuntura no se puede esperar la formación de un bloque de poder regional ni en la renovación de organizaciones que han perdido ímpetu, como el Foro Social Mundial.

Hoy como nunca se puede pensar, por lo menos para América, en una organización ciudadana que sea la contraparte de la OEA. Podría ser a partir de las organizaciones civiles democráticas más visibles en el continente. Entre todas podrían conformar un comité de coordinación general enlazado a coordinaciones nacionales que intentaran extender su influencia a gobiernos, partidos y grupos políticos, académicos, sindicatos, agrupaciones civiles comprometidas con la soberanía, la defensa de los derechos humanos, los movimientos sociales, el ambiente y, de manera particular, la calidad de vida de los trabajadores del campo y la ciudad.

El debate está abierto y algunos de sus aspectos fueron abordados el pasado fin de semana en el quinto Encuentro de Unidad de las Izquierdas.

¿El mundo para Estados Unidos?

ENRIQUE DUSSEL PETERS

stamos en estos días siendo testigos de una transición hegemónica como no la habíamos experimentado desde el periodo entre la primera y segunda Guerra Mundial, con el ocaso del Reino Unido y la nueva Pax Americana, que se institucionalizó con el poderío socioeconómico y militar estadunidense desde 1945. Incluso, desde 1944 (en los acuerdos conocidos como de Bretton Woods, con 44 países, destacando EU, la URSS, China y el Reino Unidos), cuando se iniciaron las negociaciones en las que EU logró imponer un grupo de instituciones que han perdurado hasta hoy en día.

Además de reforzar el sistema de Naciones Unidas, EU no sólo logró imponer el dólar como moneda internacional y de reserva, sino que particularmente un American way of life, una particular forma de democracia (presidencial y/o parlamentaria), así como el multilateralismo con base en la reciprocidad y el libre comercio de bienes y servicios. Instituciones globales como el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial fueron fundamentales, así como el Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y de Comercio de 1947 y la Organización Mundial del Comercio desde 1995. Estados Unidos también se comprometió a financiar parte de esta nueva arquitectura financiera y militar.

La toma de posesión del presidente Trump, el 20 de enero de 2025, pone en cuestión prácticamente la totalidad de conceptos e instituciones fundadas por EU, arriba descritos. En la inauguración y como candidato, Trump repitió: Hacer de nuevo grande a EU y que la decadencia americana ha terminado; la política migratoria, energética y la reforma del Estado serán sus prioridades, según lo publicado por la Casa Blanca en el primer día de la presidencia de Trump.

Más allá del corte eminentemente conservador – regresar a la época dorada de los años 1950 y 1960 de EU – es incluso mucho más importante reconocer que el fundador de la hegemonía estadunidense está erosionando sus propias bases.

Por un lado, al ofrecer perdón a alrededor de mil 600 individuos que han sido acusados de tomar el Capitolio el 6 de enero de 2021; varios incluso ya con sentencias dictadas. Los antecedentes y las implicaciones para la democracia estadunidense –y de otros países – serán profundas, ¿podrá recuperarse la democracia de EU de este embate? Bienvenidos a nuevos debates en América Latina y el Caribe, también en México.

Segundo, las reformas propuestas el primer día de la presidencia de Trump avizoran profundos cambios ambientales y de política económica, buscando que EU recupere fortalezas en los ámbitos energéticos e industriales vía el regreso a energías fósiles (permitiendo que los consumidores y no el gobierno definan las energías a utilizarse y explotarse) y el masivo uso de aranceles en contra de China, Canadá y México, por lo pronto.

Estas iniciativas, las cuales se concre-

tarán a corto plazo con la ratificación de los principales funcionarios del Ejecutivo, reflejan el fin del multilateralismo y la reciprocidad; en el planteamiento de Trump –probablemente ya desde la presidencia de Biden– desapareció referencia alguna al libre comercio. El planteamiento, más allá de los funcionarios, es contundente: EU tomará las medidas unilaterales requeridas en todos los campos que considere pertinentes, sin excepción. Los compromisos históricos de EU en términos realistas, son letra muerta. Bienvenidos a una compleja e incierta transición global.

Tercero, respecto a la política exterior, la Casa Blanca es clara en su objetivo desde el 20/1/25: el presidente ordena: De este día en adelante, la política exterior de Estados Unidos defenderá los intereses estadunidenses fundamentales v pondrá siempre a Estados Unidos y a sus ciudadanos en primer lugar. El multilateralismo y particularmente la reciprocidad son conceptos del pasado; los intereses de EU y su seguridad nacional regirán la futura política exterior de EU, incluso con una significativa influencia de un pequeño grupo de multimillonarios, lidereados por Musk, Zuckerberg y el secretario de Comercio, Howard Lutnick, entre otros.

Las fronteras en las funciones entre empresarios y políticos son borrosas, desde la contienda electoral, y continua-rán durante la presidencia de Trump con negocios múltiples de éstos y otros funcionarios en criptomonedas, servicios financieros, autos eléctricos y otros en los países a los que EU buscaría imponer aranceles.

Las reacciones internacionales, más allá de algunos presidentes invitados a la inauguración, han sido diversas. Países como China han destacado la importancia de relaciones estables, respeto mutuo y la política y principio de Una China acordado en 1979.

La agresividad de la nueva política estadunidense hacia Panamá y su interés por adquirir Groenlandia, entre otros, refleja la nueva perspectiva de la política exterior de EU. Trump también dejó en claro el 1/20/25 que impondrá unilateralmente nuevos aranceles a Canadá y a México a partir del primero de febrero. El caso de México es particularmente complejo, ya que Trump explícitamente vinculó los temas migratorios, del crimen organizado y los aranceles. El gobierno de Claudia Sheinbaum seguramente buscará distinguir entre los respectivos temas y lograr negociaciones separadas; por el momento, el poderío de Trump pareciera no estar interesado en una estrategia de este tipo. Es más, no queda siquiera claro si la nueva administración de Trump estuviera interesada en una negociación con México - no existe referencia explícita a tal-, sino que se trata todavía básicamente de un acuerdo entre los propios asesores de Trump, con intereses empresariales y personales diversos, y la elección del Departamento de Comercio de EU

¿Será?

Profesor del Posgrado en Economía y coordinador del Centro de Estudios China-México de la UNAM http://dusselpeters.com

Historia y poder

El embajador de Nicaragua, la hija de José de Molina, los recuerdos que fluyen

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

osé de Molina es aún venerado en muchos países, la clase
obrera y campesina cantó sus
canciones, acaecido hace ya 25
años, sus canciones perduran
con mucho frenesí y buenos argumentos para la lucha proletaria, sindical,
estudiantil, siempre fue ese sonorense
un ser universal, lleno de controversias
de buena fama, de música y guitarras
populares.

Su Hija Ana Luisa de Molina fue buscada afanosamente por el compañero embajador de Nicaragua en México, Juan Carlos Madrigal Gutiérrez, al mismo tiempo que el cineasta Adrián Carrasco Zanini, se trata de hacerle a su señor padre un homenaje en Managua y conjuntamente con un acto protocolario en donde la figura del prócer Sandino será elevada a rangos aún más populares y de vertederos ideológicos y del buen ejemplo que le dio a las naciones del mundo.

Las canciones de Pepe de Molina eran cantadas por los guerrilleros mexicanos, colombianos, cubanos y nicaragüenses,- además de tupamaros, bolivianos y salvadoreños- fueron sus discos y conciertos de amplia fama en los barrios latinos de muchas ciudades de los Estados Unidos de Norteamérica, visitó muchos países y fue el que le dio el pase a la cantante sinaloense Amparo Ochoa una canción memorable sobre la matanza del 2 de Octubre en Tlatelolco y que con su bella voz tuparteaguas para abrir el canto nuevo y de protesta a niveles continentales.

Ahora existe la amplia posibilidad de que su Hija Ana Luisa y quien radica en la ciudad de San Luis Potosí, acuda a los ceremoniales populares del pueblo nicaragüense y quien conjuntamente con sus autoridades, desplieguen la admiración y el cariño y la simpatía por el cantor mexicano y quien se distinguió por ser muy aguerrido y claridoso.

Le comento a su hija que el mismo Oscar Chávez alguna vez me dijo de cómo José de Molina y él fueron camaradas actores y cantantes en Bellas Artes Nacional y de cómo su compañerismo siempre se distinguió por ser nobles y populares y mágicos y persistentes. Yo tuve la oportunidad de cantar como telonero de don José

de Molina en mítines donde exigíamos la liberación de presos políticos de la huasteca potosina, lo mismo que en Chihuahua, Sinaloa o la inmensa ciudad de México. Departimos muchas experiencias, me decía burlonamente el "babe face".

Era duro. Radical, compartido. La otra vez le mencioné a Gabino Palomares que estaba en mi casa de cómo supimos que el mismo Hugo Chávez en Caracas -lo mismo que Maduro- cantaban sus rolas, en especial la Maldición de la Malinche. Mismo Gabino me contó los pormenores del sensible fallecimiento de su colega del alma don Pepe de Molina, el charro negro, el que pateaba las sillas, el anti solemne y al mismo tiempo, lleno de gallardía, retador, coplero, payador, juglar que alzaba su muy buena voz para defender a los jodidos, grabar decenas de discos, hasta con rock y

Ana Luisa se maravilla de la sinceridad y sencillez del embajador nicaragüense y quien le hace extensiva la invitación que la superioridad de su hermana nación plantea, y ella me comenta mas pormenores inolvida-

bles de su señor padre y de acciones contundentes en el trazo inolvidable del pueblo mexicano completamente consiente de sus potencialidades humanas.

Mientras en Managua el cineasta Adrián Carrasco Zanini Molina, un viejo conocido de José de Molina, coordina los acontecimientos novedosos, yo le reitero a Ana Luisa que el territorio nicaragüense quizás sea de los más hermosos del continente y no sólo de Centroamérica, de lo jocoso y divertido que es el habitante de esa capital centroamericana y que se ríe y se divierte y se pone de lleno a sus rutinas.

Le insisto que tierra adentro León, Masaya y Granada, - sobre todo Granada- rompen todos los protocolos de la maravilla cartográfica, las islas flotantes, los volcanes activos, las selvas influidas por el cielo, sus lagos inmensos de agua dulce y con miles de kilómetros, sus artistas populares, sus músicos y sentimientos todos tornados en un solo ánimo: seguir combatiendo.

nhorabuena

Siempre en nuestra mente José de Molina y sus canciones, plegarias populares que jamás olvidaremos.

Trump y el fascismo norteamericano de Elon Musk

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

stados Unidos vive la dictadura de la burguesía monopólica. Los dos partidos políticos (de la derecha "químicamente" pura) son caras de la misma moneda. Hacia el exterior, se esfuerza en ser la dictadura imperial. Mis comentarios de la semana pasada, y otros, son corroborados con las atropelladas medidas administrativas de Donald Trump emitidas con alevosas intensiones extraterritoriales.

Leo la afirmación, de muchos comentócratas y opinólogos, de que el presidente de EEUU está loco. Lo mismo afirmaba la derecha mexicana, y sus ecos ideológicos, del expresidente Andrés Manuel López Obrador. Sin evidencia científica, ante semejante "diagnóstico", no queda lugar al análisis y a la reflexión, estas son sustituidas por la flojera al sentido común. Así, toda "explicación" deviene en ideología, fanatismo, obstáculo al conocimiento del proceso social y erráticas respuestas.

El mandatario norteamericano no está loco, está muy lúcido, representa en cuerpo y alma a la crema y nata de la oligarquía económica de su nación, de entre los que se encuentran los hombres más ricos del mundo. No sólo es un representante de esa clase social transnacional, es uno de ellos, de esa

mafia del poder transnacional.

Por lo regular, la clase política aparece ocultando los intereses de clase económica y social a la que representa, maneja un discurso manipulador que dificulta ver a los que sirve, por lo que el análisis de su agenda (su praxis) se vuelve indispensable. A diferencia de Joé Biden, Donald Trump sustituye a los políticos de "carrera" acostumbrados a dirigir la administración pública por personas de ultraderecha y vinculados con los más grandes monopolios económicos

Para abundar en ideas centrales omitiré estadísticas fáciles de encontrar en las mismas redes sociales. Parto de afirmar que la economía de Estados Unidos viene presentando problemas de crecimiento económico (concepto cuantitativo: PIB) y, sobre todo, de desarrollo (concepto cualitativo: grado de progreso de las Fuerzas Productivas y evolución del Modo Técnico de Producción), se evidencia en la caída de la competitividad en el mercado. Igualmente, su balanza comercial es deficitaria frente a varias naciones, entre otras con su principal socio: México. Importa más de lo que exporta (compra más de lo que vende)

Es un hecho que el Estado debe asegurarse de que se reproduzcan las relaciones sociales sobre las cuales se mantiene una organización social nacional. Como imperio, gestiona las relaciones que le garantizan protagonismo y hegemonía internacional, aumentar la acumulación de capital y acrecentarlo por la diversificación de los modos de apropiación de la riqueza de naciones más débiles.

Vale en el uso de los medios legales, no legalizados y hasta ilegales. Como el proteccionismo que niega a otras naciones, bloqueo de productos competitivos, aumento de aranceles para encarecer las mercancías de competidores, arrebato de bienes, invasiones, guerras, sanciones económicas, campañas propagandísticas de desprestigio y debilitamiento político, injerencia, Golpes de Estado, promoción de dictaduras a su favor y más.

En el contexto de una situación de crisis económica que se prolonga, mientras otras naciones crecen y progresan económicamente, la sociedad estadounidense registra un desgaste de su clase política. En parte, eso explica la aplastante derrota del Partido Demócrata de Joé Biden; también del Partido Republicano, quien ganó perdiendo, porque la agenda de gobierno no es dictada por la clase política sino por los hombres más ricos del mundo. A diferencia de México, donde los partidos y candidatos reciben financiamiento gubernamental, en Estados Unidos mandan los donadores del dinero como Elon Musk, de la aplicación "X", Tesla, etc.; Jebb Bezos de Amazon y Mark

Zuckerberg de Meta

Se entiende por qué Donald Trump invitó, a su toma de protesta, a Carlos Slim que llegó a ser el hombre más rico del mundo. Aunque Elon Musk, quien festejó con el saludo nazi de Hitler, no quiere al mexicano porque no es gringo. Lo desconoce dentro de su clase 'pura". En un acto de prepotencia y discriminación lo acaba de atacar poniendo en duda el origen lícito de su riqueza. Debemos preguntar: ¿Cuántos de esos empresarios norteamericanos han acrecentado su riqueza al comercializar todo tipo de drogas, como el fentanilo, que se vende en las calles de grandes ciudades estadounidenses; o con el envío de armas a México que detonan violencia e inseguridad?

He leído a personas que considero intelectuales, sostener que Donald Trump sólo defiende el interés de su nación. No piensan como mexicanos, sino como el presidente de USA. Que ciegos están. Equivale a decir que les asiste el derecho a saquear a sus vecinos porque velan por su mejoría y bienestar. Las medidas extraterritoriales forman parte de las causas del subdesarrollo, de la dependencia y del sometimiento económico y político. Fenómenos como la migración encuentran parte de su explicación en la injerencia extranjera y a la adopción de políticas económicas incubadas en EEUU. Nos vemos el próximo sábado.

Rayuela

Avísenle a Alito que ser tapete de los halcones norteamericanos no es una política diplomática efectiva.

RAMONA VERDE



SIGUELA REBATINGA
POR EL PRDZ.
Con todo y que ya
se había difundido
la elección de una
nueva directiva
estatal del PRD de
Zacatecas, el Tribunal

Electoral le dio la razón -por enésima ocasión- a RAYMUNDO CARRILLO como líder del partido, y único autorizado y responsable, para hacer la convocatoria respectiva a la asamblea extraordinaria de la que habrá de emanar la nueva dirigencia de este partido en el estado. Con esto se vino abajo la presunción de CAMERINO ELEAZAR MÁRQUEZ MADRID y todos los que asistieron a esa asamblea -que en ningún momento tuvo el aval autoridad electoral algunade ser el elegido para tomar las riendas del instituto político en su nueva etapa como partido estatal. A CAMERINO y compañía solo les quedó manifestar su aceptación al resolutivo del tribunal, no sin antes advertir que habrá otras cosas en las que sí pueda ser señalamientos. Por lo pronto, RAYMUNDO tiene hasta el 14 de febrero, creo, para convocar a la asamblea y si no encuentra a todos los interesados, porque no los quiera encontrar, más vale que convoque por estrados o en medios de comunicación -a sus

órdenes- para que no se diga que no difundió nada, pues esta es su última oportunidad de hacer bien las cosas y mantenerse en el partido. SIMONITA RAMOS LEAL, otrora candidata a la alcaldía de Valparaíso. Apúntele y no la pierda de vista...

A BRONCA DE PRESIDENCIA VS ISSSTEZAC SE SUMA EL SUTSEMOP. El asunto de la pretendida desincorporación de trabajadores de la alcaldía capitalina al Issstezac sigue dando de qué hablar: IGNACIO **SÁNCHEZ**, director del instituto, sostiene que hay trámites que deben hacerse a título institucional y no individual. A eso se le suma la intervención del SUTSEMOP, cuyos representantes que envió su líder ISRAEL CHÁVEZ LEANDRO le reprocharon a VARELA a grito abierto, no haberle notificado para representar a los trabajadores agremiados. Esta es una de las últimas acciones que -si logra a favor de los burócratas-podría dejar más o menos bien visto a ISRAEL antes de la renovación sindical. En tanto, otros que buscan sustituirlo, ven de lejos la bronca, prudentes y respetuosos de los tiempos electorales, antes de salir a escena política.

OTRA VEZ, BLOQUEO EN LA CARRETERA FEDERAL 45.

Ayer, nuevamente
cientos de
automovilistas se
vieron afectados por el
bloqueo de la carretera
federal 45, a la altura de
Osiris, en el crucero hacia la
autopista, por la detención de

dos hombres a quienes familiares

y amigos consideran inocentes. La gente del fiscal CRISTIAN PAUL CAMACHO OSNAYA está trabajando en el caso derivado del robo de un tractor, ocurrido en mayo del año pasado en Trancoso y por lo cual dichos sujetos enfrentan un proceso penal con prisión preventiva oficiosa. El juicio aún no termina, pero los familiares ya guieren que los liberen. ¿Se imaginan si por cada detenido hubiera presiones como esta para las autoridades? Qué complejo... pero en muchos de estos casos no creo que alguien quiera estar en los zapatos del fiscal, porque además, no creo que los llenen... mide casi 2 metros... Imagine de qué número calza...

UNA MUJER, LA MEJOR OPCIÓN PARA EL PARTIDO DEL SOL AZTECA. Y ya que hablamos de interesados en

el PRD, ya se vio al que quiere quedarse como dirigente estatal y quién sabe cómo le vaya a CAMERINO en una segunda oportunidad, pero es a quien MIGUEL TORRES y JOSÉ JUAN MENDOZA, entre otros, le dieron el apoyo; sin embargo, en el grupo de RAYMUNDO está ELEUTERIO RAMOS y LUPITA HERNÁNDEZ, quienes también tienen buen perfil para ser los lídetes. No obstante, un rostro nuevo y con serias posibilidades, además de atender a eso de la equidad, le vendría bien al partido:



LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



HUGO RAFAEL

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR.

SÁNCHEZ

Claro mensaje

"El ataque al cenotafio del menor de los chapitos, por parte de la Mayiza, es un claro mensaje para la Chapiza, y en donde los gobiernos ESTATAL y FEDERAL son simples espectadores. Esto es un mensaje de enojo, de advertencia; no se visualiza una pronta pacificación"

a mañana del día 23 de enero, el cenotafio erigido en honor a Édgar Guzmán López, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán asesinado el 8 de mayo de 2008, fue atacado con un artefacto explosivo, causando únicamente daños materiales. Aunque las autoridades aún continúan investigando el hecho, para el periodista José Luis Montenegro se trata de un mensaje claro hacia los líderes de Los Chapitos; tanto para los que se mantienen al frente de la

facción criminal, como para quienes ya se encuentran en negociación con el gobierno de Estados Unidos. De acuerdo con medios locales, el ataque al monumento funerario dedicado al hermano de Ovidio y Joaquín Guzmán López se registró alrededor de las 7:30 horas del día de ayer en el conocido centro comercial del Desarrollo Urbano Tres Ríos, Culiacán.

Fotografías y videos compartidos a través de redes sociales muestran

los daños al pie de la cruz de acero y

mármol, así como las afectaciones provocadas a un vehículo Nissan Sentra, color azul, que se encontraba estacionado junto al cenotafio.

> CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ



LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

EL ESPECTADOR





ALEX BRAVO

Terapeuta Existencial Correo: cypesc@gmail.com

Libertad

" Miedo a la libertad "

Has leído el libro, "Miedo a la Libertad" de Erich Fromm? En él, se plantea como dilema, el conflicto que existe en la sociedad moderna. Por tal razón se ofrecen dos caminos para poder transitar. Primero, el de poder seguir construyendo una sociedad moderna. Segundo, volver ser "esclavos" pero disfrazados de una libertad engañosa y que está representada principalmente por estructuras conservadoras. Los ciudadanos de un país, por lo tanto, no pueden según Fromm, aspirar a un progreso mucho más allá de lo que se dicta dentro de su sociedad.

El nuevo presidente de la Casa Blanca, hizo una declaración que pone en tensión la diversidad de género en EE.UU., ya que, a partir del dia uno al mando, dentro de la política de ese país, solo existirán dos exos. "el masculino y el femenino". Cuando una mira y escucha su declaración, se puede observar una ola de aplausos y gritos de sus adeptos que respaldan su declaración. Y, por otro lado, desató una marea de renuencias en estar desacuerdo con su afirmación. Después de todo, con su manifestación, está señalando no solo un nuevo decreto, indistintamente envía un serio mensaje de exclusión. No duser en estar desacuerdo.

demos, si en las siguientes semanas se comienza a mirar en ese país, serias reacciones discriminatorias contra las personas trans y no binarias.

CONTINÚA LEYENDO

